
Depuis quelque temps déjà, la pression sem-
blait monter d’un cran et pour cause, qui n’a pas entendu parler 
du défi  Mieux Manger en Sud-Artois ! Trente foyers, répartis en six 
équipes animées chacune par un capitaine, ont participé à des ate-
liers de cuisine et à des jeux pédagogiques afi n de récolter un maxi-
mum de points. Chacun a pu consulter ses points en ragardant sa 
fi che sur la plateforme dédiée «Déclics». Chaque participant s’est vu 
remettre un kit comprenant un tote-bag, un sac à vrac, un tissu ciré, 
un gobelet, des fi ches recettes, une carte des producteurs locaux, et 
bien d’autres éléments. Inutile de préciser que ce moment s’est dé-
roulé dans une ambiance conviviale, et que cette parenthèse enchan-
tée s’est clôturé par un goûter participatif, prolongeant ainsi le plaisir 
d’une après-midi bien remplie.
Vous souhaitez rejoindre l’aventure ? Il est encore temps de vous 
inscrire et de rejoindre une équipe sur :
https://defi s-declics.org/fr/mes-defi s/mieuxmangerensudartois
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Chères lectrices,
chers lecteurs,

Nous venons de passer 
notre mois de janvier à nous 
souhaiter de bons vœux, 
surtout de bonne santé, 
d’ailleurs. Mes nombreuses 
rencontres au cours des 
diff érentes et sympathiques 
cérémonies de vœux orga-
nisées dans nos villages 
m’ont permis de me rendre 
compte que notre commu-
nauté de communes du 
Sud-Artois était trop sou-
vent méconnue du grand public et même parfois des 
élus eux-mêmes.

Qui fi nalement connait nos compétences communau-
taires, nos actions, nos projets ? Qui sait que nous 
sommes présents au quotidien dans la vie de nos ha-
bitants avec les services apportés aux jeunes, aux plus 
petits d’entre eux, aux enfants, aux familles ? Qui sait 
que le développement économique est la première de 
nos compétences avec d’excellents résultats en terme 
d’emplois émanant d’entreprises de qualité ? Qui sait 
que nous investissons beaucoup pour un environnement 
de qualité, pour une mobilité facilité ? Qui encore sait 
que l’on apporte beaucoup à chacune de nos 64 com-
munes par le versement de diff érentes contributions fi -
nancières ?

En fait, ce qu’une commune seule ne peut réaliser, nous 
le faisons. C’est bien là, le fondement même de notre 
existence communautaire. Notre priorité, c’est d’abord 
le bien-être de chaque habitant et c’est aussi la solidarité 
exercée auprès de chacune et chacun d’entre- vous. 
Ce terme de solidarité, j’aimerais en tout cas qu’il soit 
le fi l conducteur, le fi l rouge de chacun de nos élus ! En 
ce début d’année, il est, je pense, permis d’émettre nos 
souhaits les plus chers !

JEAN-JACQUES COTTEL

Jean-Jacques
COTTEL
Président de la Communauté 
de Communes du Sud-Artois
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Inscrivez-vous !

30 foyers ont répondu
présents pour le lancement 

du défi Mieux Manger en Sud-Artois !
DÉFI

MIEUX MANGER
EN SUD-ARTOIS

Plus que quelques 
places disponibles !

Vous aussi, PARTCIPER au DÉFI MIEUX MANGER EN SUD-ARTOIS
Si vous n’êtes pas encore inscrit, ne ratez pas cette aventure gratuite et conviviale
de JANVIER à MAI 2024, avec un kit participant et des ateliers collectifs gratuits.
Inscrivez vous dès maintenant sur le lien suivant :
https://defi s-declics.org/fr/mes-defi s/mieuxmangerensudartois

Culturez-vous
Sud-Artois !en

et autres histoires
qui attendent les petites oreilles 
pour un moment de détente
au pays des rêves
de la médiathèque :

SEANCE DE CONTES

d’HERMIES
Mercredi 7 février, à 10h

Après une courte présentation
de l’histoire de l’instrument,
ainsi qu’une explication de son 
fonctionnement Charlotte Dubois 
vous présentera ses diff érents 
thérémines, leurs particularités 
et les principes de base pour 
apprendre à en jouer. On compte 
moins d’une dizaine de thérémi-
nistes professionnels en France, 
il est donc rare de pouvoir s’es-
sayer à la pratique et encore plus 
de tester diff érents modèles.
A partir de 3 ans. Durée : 1h00 
Sur inscription
Tél. 03 21 07 57 29

15H15 masterclass Theremine

16H30 Concert • Médiathèque de Croisilles
BOUCLE LA ! CHARLOTTE DUBOIS ET BLACK ADOPO
Samedi 10 février

Charlotte Dubois est théréministe (premier instrument électronique de l’histoire) 
depuis 2018. Depuis 2000, Black Adopo pratique l’art du human beatbox
(reproduction d’instruments, essentiellement rythmique mais aussi mélodieux
avec la bouche). Dans cette formule atypique, Charlotte Dubois et Black Adopo
entremêlent leurs diff érentes pratiques musicales en ayant pour trait d’union
le looper. Leurs compositions et improvisations s’harmonisent au fi l des boucles.
Ce duo classico-hiphop, trouve le juste équilibre pour allier la douceur fragile
du thérémine avec l’énergie rythmique du beatbox. Tout public. Entrée libre

Spectacle musical jeune public 
La cuisine de Léo

Mercredi 21 février • 17h00 
Saint-Léger • Salle des fêtes

Léo coupe, râpe, frotte, fait virevolter les marmites
dans un tourbillon d’épices et de parfums pour
sublimer la tomate, son inépuisable thème
de prédilection. Spectacle musical «à croquer»
par la Compagnie la Goulotte.
Gratuit • tout public • à partir de 5 ans
Durée : 1h00 • Sur réservation : 
culture@cc-sudartois.fr (jauge limité)

Atelier « Les apprentis
conservateurs ! »

Samedi 2 mars • 15H00 
Musée Bullecourt 1917

Venez découvrir le processus
d’identifi cation des objets du musée.
De leur authentifi cation, en passant
par la réalisation d’une fi che d’inventaire, 
vous saurez tout pour devenir de vrais 
conservateurs des collections ! 
Bullecourt • Musée Jean
et Denise Letaille, 1  bis rue d’Arras  
A partir de 8 ans 
durée 1h00 • Tarif : 3€

Sur réservation :
musee-bullecourt1917@cc-sudartois.fr 
Tél. 03 21 55 33 20

Conférence « Apprendre
à produire ses graines
au potager

Samedi 2 mars • 15H00 
Médiathèque Bapaume

Le centre Régional de Ressources 
Génétiques des Hauts-de-France vous 
propose une conférence pour apprendre 
à multiplier vos graines, les récolter,
les sécher et bien sûr les conserver.
2 rue Jean-Baptiste Lequette 
lecture@cc-sudartois.fr

GRATUIT

RECOMMANDÉ

DÉLIRANT

Mercredi 21 février • 17h00 

Visite fl ash  des collections 

Samedi 17 février • 15H00 Musée Bullecourt 1917

À l’occasion de la réouverture du musée,venez découvrir les collections du musée Jeanet Denise Letaille au cours d’une visite fl ash avec unde nos médiateurs culturels. Bullecourt - Musée Jean et Denise Letaille, 1  bis rue d’Arras  A partir de 8 ans, sur réservation. Durée 45 minutes. Tarif droit d’entrée du musée :Tarif Public 5 €  / Tarif Réduit 3 € : 12-17 ans gratuit pour les moins de 12 ans.

A FAIRE

Samedi 10 février
Médiathèque de Croisilles

FESTIVAL LIVE
ENTRE LES LIVRES

14H15 masterclass Beatbox 
Le « human beatbox », pratique 
auparavant la moins connue de la 
culture Hiphop, est devenue virale 
avec l’arrivée d’internet et des ré-
seaux sociaux. Black Adopo vous 
fera parcourir son histoire, de ses 
origines ancestrales à sa forme 
actuelle qui évolue au rythme
des évolutions technologiques 
(looper, eff et, MAO). Il vous fera 
découvrir également les
premières rythmiques et sons
de cette discipline.
A partir de 3 ans • Durée : 1h00
Sur inscription
Tél. 03 21 07 57 29

EN SCANNANT
CE QR-CODE :
TOUT SAVOIR
SUR LE CHANTIER
DU SIÈCLE



Pendant cette période de fêtes, j’ai 
eu l’opportunité d’échanger avec 
plusieurs élus partageant également 
l’idée que le travail communautaire 
doit reprendre et que l’intérêt com-
munautaire doit être préservé. En tant 
que Président, je considère que nous 
avons cette responsabilité envers 
nos concitoyens, et je reste le garant 
du bon fonctionnement institution-
nel. Maintenant, il s’agit peut-être de 
prendre le temps d’expliquer davan-
tage les choses.

M. Cottel, la communauté de Com-
munes du Sud-Artois se distingue 
pour avoir pris la compétence en-
fance, petite enfance, enfance jeu-
nesse et activités extra scolaires, 
pourquoi ?

Tout d’abord, sur ce sujet, nous avons 
fait preuve d’audace et nous souhai-
tons placer notre jeunesse au cœur 
de nos préoccupations. Il est essentiel 
de reconnaître la vitalité qui entoure la 
jeunesse ! Ensuite, nous cherchons à 
offrir aux familles qui choisissent de 
s’installer dans le Sud-Artois des ser-
vices complets, tels que des places en 
crèche, des services de garderie, des 

M. Cottel, dans quel état d’esprit 
êtes-vous depuis le dernier conseil 
de Communauté de Communes qui 
s’est tenu au mois de décembre ?

Je vais bien et je n’ai pas le temps d’al-
ler mal. Le travail continue. Même si 
l’on peut me reprocher parfois un cer-
tain entêtement, j’ai toujours souhaité 
agir pour le bien communautaire sans 
esprit partisan et en premier lieu pour 
nos habitants. Ceci étant dit, je me 
dois de respecter l’avis du plus grand 
nombre. C’est parfaitement démocra-
tique. Je suis attaché à ce principe et 
au respect de chacun.

Ce soir-là, certains élus ont exprimé 
des crispations, notamment sur le 
dossier concernant la halle de Croi-
silles. Chacun a pu s’exprimer, et le 
verdict est tombé : pas de fonds de 
concours supracommunal pour la halle 
- Dont acte -

COMMUNAUTÉ DE COMMUNES - INTERVIEWHaut-de-France / Sud-Artois : EN CHIFFRES :

la somme consacrée
chaque année à la jeunesse
du territoire.

2,5M€

Jean-Jacques 
Cottel porte
un regard éclairé 
sur le travail
communautaire
et son impact !

le nombre de places
disponibles en crèche
sur notre territoire. Bapaume, 
Hermies et Saint-Léger sont 
les trois villes abritant des 
structures.

40:

le nombre de salariés
travaillant quotidiennement
sur Bapaume

2500

pour lutter contre l’érosion
et le ruissellement

2,5M€

Certains élus partagent l’opinion selon laquelle le travail
communautaire doit reprendre et l’intéret communautaire
préservé. Etant le Président, je suis garant du bon fonctionnement 
institutionnel. Maintenant, il s’agit peut-être de prendre
le temps d’expliquer davantage les choses.

écoles, un logement, ainsi qu’un bouquet 
d’activités de loisirs. A ce sujet, il est im-
portant de rappeler que notre piscine a 
toujours fonctionné malgré la crise éner-
gétique, contrairement à de nombreux 
autres établissements qui ont dû fermer 
leurs portes. De plus, en saison estivale, 
nous offrons l’accessibilité à la piscine à 
tous les enfants du territoire de moins de 
16 ans.

Nous avons pour objectif la souverai-
neté alimentaire de notre territoire, se 
manifestant avant tout par la relocalisa-
tion des repas au sein des établissements 
scolaires. Cette initiative vise à favoriser 
la consommation de produits issus de 
notre agriculture locale, sans oublier les-
producteurs  BIO du territoire.

Concernant le développement du-
rable, la Communauté de Communes 
va poursuivre ses efforts en matière 
d’aménagements ?

Sans aucun doute, je souhaite être très 
clair sur ce sujet. Durant la période 2017-
2022, le nombre d’entreprises installées 
sur notre territoire a doublé. Aujourd’hui, 
700 artisans et commerçants sont éta-
blis en Sud-Artois ! Nous sommes en 

la durée nécessaire
au désendettement de notre
intercommunalité. C’est une
situation exceptionnelle dans
les Hauts-de-France, ce qui fait
de nous probablement
les meilleurs élèves.

2,5ans

Propos recueillis par le service de presse

M. Cottel, nous voici à la fin de notre en-
tretien, et je souhaiterais vous poser une 
dernière question : Si vous deviez adop-
ter une perspective avant-gardiste pour 
envisager l’avenir de notre territoire, 
quelle serait votre vision ?

J’envisage avec optimisme l’avenir de la 
mobilité et je m’appuie sur la vitrine que 
représente les Jeux Olympiques de 2024. 
Je rêve d’un espace aérien entre 40 et 100 
mètres parcouru par des objets volants tels 
que des taxis drones et des services de li-
vraison. Aujourd’hui déjà, l’utilisation par 
l’intercommunalité de drones pour des évé-
nements locaux est une réalité et je souligne 
le contraste entre le transport traditionnel lié 
au canal Seine Nord et les innovations fu-
turistes. Malgré le caractère rêveur de ces 
idées, j’insiste sur l’importance de l’innova-
tion partout, y compris dans les zones ru-
rales.

La fiscalité sur l’éolien
permet de financer
deux choses essentielles :
Tout d’abord, les fonds
de concours ruraux,
et pour l’exercice 2023,
ce sont déjà 350 000€ accordés,
contre 200 000€ auparavant.
Pour information, les fonds
de concours permettent
aux communes de réaliser 
des projets. La seconde chose 
concerne la contribution
incendie, un impôt normalement 
prélevé par la commune auprès 
de ses habitants. Là aussi,
l’intercommunalité joue son rôle 
de régulateur en réglant
l’intégralité permettant
aux communes de s’exonérer
de cette somme. Cela équivaut
à six mois d’abonnement Netflix.

dessous des 5% en ce qui concerne 
le taux de chômage, autant dire que 
nous sommes en situation de plein 
emploi. Nous comptons des entre-
prises extraordinaires telles que Wil-
ly-Naessens, Inveho UAB, Cathelain, 
Alobat Habitat, Noremat, Klégé, etc. 
Elles créent des emplois et gagnent 
des parts de marché au niveau natio-
nal et européen. Récemment, la Zone 
des Anzacs a fait l’objet de toutes 
les attentions, puisque tout l’aména-
gement a été réalisé. Demain, cette 
nouvelle zone d’activité accueillera 
l’entreprise Caille Electricité, Vibert, 
Nordex pour l’éolien et la société KTX 
spécialisée dans le transport excep-
tionnel. Il est également important 
de prendre conscience que le chan-
tier du siècle, le Canal Seine Nord, 
traverse notre territoire, et donc tout 
cela générera de l’emploi. D’ailleurs, 
une entreprise dédiée à la formation 
aux travaux publics vient de s’instal-
ler à Bapaume.

Auriez-vous d’autres sujets
que vous aimeriez aborder ?
À la gare d’Achiet-le-Grand, nous de-
vons aspirer à une vision ambitieuse, 
visant à faire de ce lieu, le nouveau 
pôle multimodal du Sud-Artois. Les 
personnes auront la possibilité, à par-
tir de ce point, de prendre le train, le 

La Cour Régionale des Comptes a souligné, dans un rapport,
l’excellente santé de notre institution et a remarqué la justesse
de nos investissements dans nos différentes actions.

Jean-Jacques Cottel précise : ‘‘Sur les sept dernières années, ce sont 23 millions d’euros qui ont été redistribués aux communes.
Tout cela a été rendu possible uniquement grâce à l’esprit communautaire’’.

bus, le vélo, ou de réserver un transport 
à la demande... Au cours de cette an-
née, nous devrons prendre une nouvelle 
compétence : la gestion de l’eau ! Je 
souhaite conclure en félicitant la com-
mune de Bertincourt, qui aura l’honneur 
d’accueillir la future Maison du Canal 
Seine Nord et de devenir ainsi la capi-
tale du Sud-Artois dans le cadre de ce 
projet.


